
Região tem 1,6 mil MEIs em dívida com 
a Receita e valor chega a R$ 9,4 milhões 

Conselheiro aponta ‘mentira’ da Prefeitura 
de Paulínia em licenciamento ambiental

Sumaré é a cidade com maior número de microempreendedores individuais com débitos, 607 no total  PÁGINA 05

Membro do Comdema questiona 
como administração se declarou 
apta para procedimento sem lei

RECICLAGEM RECONHECIMENTO

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Gestores públicos de cidades do Paraná conheceram a Usina Móvel de RCC (Re-
síduos da Construção Civil) do Consimares (Consórcio Intermunicipal de Manejo 
de Resíduos Sólidos da Região Metropolitana de Campinas). A estrutura do equi-
pamento, em fase de licenciamento ambiental para entrar em operação, foi apre-
sentada durante visita técnica da comitiva ao município de Elias Fausto. O gru-
po foi recebido pelo presidente do Consimares, Mauricio Baroni.                PÁGINA 04

O prefeito de Hortolândia, José Nazareno Zezé Gomes (Republicanos), recebeu 
nesta sexta-feira (20), em Washington DC, capital dos Estados Unidos, o certifi-
cado que reconhece Hortolândia como uma das 168 Cidades Árvores do Mundo, 
honraria concedida pela Foundation Arbor Day, entidade ligada a ONU (Organi-
zação das Nações Unidas) para Agricultura e Alimentação (FAO/ONU), que or-
ganizam o programa e são responsáveis por este título internacional.      PÁGINA 06

Usina do Consimares deve 
servir de modelo no Paraná

CENTRO DE DISTRIBUIÇÃO

DIVULGAÇÃO

O PLT (Posto Local do Trabalho) de Nova Odessa está recebendo currículos pa-
ra a seleção de 86 profissionais para a iniciativa privada, em funções distintas. As 
vagas são para a área logística do Grupo SC (Santa Cruz)/Panpharma, que possui 
Centro de Distribuição na cidade. A entrevista será na próxima segunda-feira (23), 
às 8h, no próprio PLT.                                                                                                            PÁGINA 06

Zezé recebe título ambiental 
nos Estados Unidos

Grupo SC/Panpharma abre 
86 vagas em Nova Odessa
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Fogo se alastra e atinge 
fábrica em Paulínia

MÃE E FILHO SERÃO ENTERRADOS HOJE EM HORTOLÂNDIA PÁG. 08
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REGIÃO DO PICERNO EM HORTOLÂNDIA EMENDA PARLAMENTAR

A BRK, concessionária 
responsável pelos servi-
ços de água e esgoto de 
Sumaré, executa na pró-
xima segunda-feira (23) 
uma interligação de re-
des de água. O trabalho é 
necessário para conectar 
a tubulação de um novo 
empreendimento a uma 
adutora já existente, ga-
rantindo o abastecimento 
do local. Por conta da in-
tervenção, o abastecimen-
to de água na região do Pi-
cerno pode apresentar os-
cilações.                 PÁGINA 03

A deputada estadual 
Ana Perugini (PT), inte-
grante da Comissão de 
Assuntos Metropolitanos 
e Municipais da Alesp 
(Assembleia Legislativa 
do Estado de São Paulo), 
realiza na próxima quin-
ta-feira (26), no plenário 
da Câmara Municipal de 
Hortolândia, uma audiên-
cia pública para discutir a 
proposta do Governo do 
Estado de privatização da 
Sabesp. Companhia atua 
em Hortolândia, Monte 
Mor e Paulínia.   PÁGINA 08

A vereadora Andrea 
Garcia (PTB) destinou 
emenda impositiva ao Or-
çamento de 2023 à Prefei-
tura de Monte Mor. A pro-
positura, aprovada pelo 
Plenário, direcionou um 
total de R$ 231,8 mil, pa-
ra a compra de equipa-
mentos e materiais per-
manentes para a unidade 
de Serviço de Atendimen-
to Emergencial – SAE. An-
drea ainda disse que indi-
cará verba para um “car-
rinho de anestesia” para o 
hospital.                   PÁGINA 06

BRK realiza
interligação
de redes em 
Sumaré

Ana Perugini 
vai debater 
privatização 
da Sabesp

Monte Mor 
terá mais R$ 
231 mil para 
saúde pública

Uma empresa que fabrica 
óleos vegetais foi atingida 
por um incêndio de gran-
des proporções na ma-
drugada desta sexta-feira 
(20), no bairro Cascata, em 
Paulínia. O fogo se alas-
trou rapidamente pelo lo-
cal. Não há, porém, regis-
tro de feridos. De acordo 
com o Corpo de Bombei-
-ros, o incêndio teve início 
por volta das 4h e às 8h o 
fogo já estava controlado. 
As colunas escuras de fu-
maça podiam ser vistas a 
metros de distância. 

PÁGINA 08

Em meio a uma audiên-
cia pública realizada nes-
te mês sobre a lei de licen-
ciamento ambiental de 
Paulínia, o conselheiro do 
Comdema (Conselho Mu-
nicipal de Meio Ambien-
te) da cidade, Rogério Nu-
bor, apontou que a Prefei-
tura “mentiu” ao afirmar 
estar apta para o licencia-
mento ambiental de mé-
dio impacto na cidade. A 
situação, segundo o con-

selheiro, levanta questões 
“éticas e legais”. “Como a 
Prefeitura pode ter se de-
clarado apta para um pro-
cedimento tão crucial sem 
ter a legislação necessá-
ria em vigor? E por que o 
Comdema, órgão essencial 
para questões ambientais 
no município, foi mantido 
às escuras durante todo o 
processo? Os cidadãos de 
Paulínia merecem uma ex-
plicação”, afirma.   PÁGINA 07
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Há dias o mun-
do acompanha 
perplexo as do-

lorosas consequências 
do conflito entre Israel e 
o Hamas. À medida que 
a violência cresce, o nú-
mero de vítimas aumenta e o 
temor de possíveis sequelas na 
economia global também.

O Oriente Médio tem papel 
importante como fornecedor de 
energia e rota marítima. Com a 
escalada da violência, com um 
número cada vez maior de víti-
mas, o envolvimento de outros 
países no conflito é visto como 
mais uma ameaça à estabilida-
de da região, o que poderia re-
fletir em um aumento no preço 
do petróleo.

É importante ressal-
tar que o petróleo está 
presente em várias ca-
deias produtivas e por 
isso o seu preço reflete 
em praticamente toda a 
economia. No Brasil, por 

exemplo, a gasolina comprome-
te 5% do orçamento das famílias.

A Petrobras já declarou que o 
conflito deve trazer mais volati-
lidade ao preço do petróleo, mas 
que a nova estratégia comercial 
da companhia vai ajudar a mi-
tigar uma eventual disparada 
no valor dos derivados, em es-
pecial do diesel.

De um modo geral, se o con-
flito se limitar a Gaza, os impac-
tos econômicos não devem aba-
lar a economia global. Mas ca-

so o conflito se estenda a outros 
países da região, há sondagens 
econômicas que já apontam um 
impacto no mercado financeiro. 
A queda no crescimento global 
poderia chegar a 0,3%.

Outra perspectiva ruim é que 
com a instabilidade no cenário 
internacional, a tendência é que 
os juros altos nos Estados Uni-
dos se mantenham elevados. E 
isso tem um efeito negativo pa-
ra o câmbio e investimentos em 
países emergentes.

Pela economia global, mas 
principalmente pela vida de 
tantas pessoas inocentes, que 
a paz encontre o caminho nes-
ta devastadora e cruel realida-
de que o mundo acompanha 
em choque.

As sequelas econômicas de 
um conflito sem fronteiras
Rogério Araujo  é educador e especialista em mercado financeiro, fundador da Roar Educacional Consultoria e líder econômico pela Harvard School

n  CHARGE

De acordo com o Portal 
de Transparência dos 
Cartórios de Registro 

Civil do Brasil, apenas em ju-
lho de 2022, o AVC foi a cau-
sa da morte de cerca de 8.768 
brasileiros, o que equivale a 11 
óbitos por hora. O que mostra 
a grande incidência dessa, que 
pode ser uma condição bastan-
te debilitante.

Após um AVC, áreas do cé-
rebro podem ser danificadas 
permanentemente, gerando 
impactos nas funções cogni-
tivas e motoras, afetando di-
retamente a qualidade de vida 
do paciente. No entanto, novos 
estudos têm indicado algumas 
possibilidades promissoras de 
tratamento, como o uso de im-
plantes cerebrais.

Um estudo recente divulga-
do pela revista científica Natu-
re trouxe a indicação de que o 
uso de implantes no cerebe-
lo - pequena estrutura locali-
zada na parte inferior traseira 
do cérebro - para estimulação 
cerebral profunda pode surtir 
efeitos positivos na recupera-
ção motora de pacientes que 
sofreram AVCs.

O estudo avaliou 12 indiví-
duos com comprometimento, 
entre 1 e 3 anos, de moderado a 
grave dos membros superiores 
obtiveram melhorias de cerca 
de 15 pontos na Avaliação Fu-
gl-Meyer do Membro Superior 
após um período entre 20 e 24 
meses incluindo tratamento e 
acompanhamento.

De acordo com o neuroci-
rurgião Dr. Bruno Burjaili, a 
abordagem é promissora por 
usar um mecanismo já conhe-
cido para o tratamento de se-
quelas do AVC, mas ressal-
ta que ainda são necessários 
mais estudos.

“Os eletrodos cerebrais ana-
lisados pelo estudo são simila-
res aos que já são utilizados em 
tratamentos de Parkinson, dis-
tonia e tremor essencial, a no-
vidade trazida pelo estudo é a 
sua utilização no cerebelo pa-
ra ajudar na recuperação de se-
quelas AVC”.

“Os resultados são anima-
dores, mas ainda não são su-
ficientes para que o procedi-
mento integre a prática clíni-
ca, para isso são necessários 
estudos mais abrangentes so-
bre os seus efeitos a longo pra-
zo, a forma ideal da cirurgia, de 
acompanhamento posterior, 
indicação, entre outros fato-
res. Se essa nova estratégia es-
tabelecer-se de fato, poderá fa-
zer a diferença na recuperação 
de funções perdidas”, ressalta 
Dr. Bruno Burjaili.

Dia Mundial do 
AVC: Implantes 
cerebrais podem 
reduzir sequelas? 
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Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

TEMPERATURA

Mínima 17 o    l    Máxima 31o

Ao manter o combate à 
desigualdade com o le-
ma de “não deixar nin-

guém para trás”, em 2023, o Dia 
Mundial da Alimentação lança 
luz aos recursos hídricos com 
o tema Água é vida. Água é ali-
mento. Não deixar ninguém para 
trás. A data é uma iniciativa glo-
bal dedicada a aumentar a cons-
cientização sobre a importância 
dos sistemas alimentares susten-
táveis e do combate à fome em 
todo o mundo, e é comemorada 
em 16 de outubro, data de fun-
dação, em 1945, da FAO (Orga-
nização das Nações Unidas para 
a Alimentação e a Agricultura).

Essencial à vida, a água é um 
recurso finito que desempe-
nha um papel vital na garantia 
da segurança alimentar e nu-
tricional para todos. De acor-
do com dados da FAO, no mun-
do todo 2,4 bilhões de pessoas 
vivem em países com escassez 
de água. No Brasil, dados da 2ª 
Pesquisa Nacional sobre Inse-
gurança Alimentar durante a 
Pandemia de Covid-19, da Re-
de Penssan, apontam que cer-
ca de 12% da população brasi-
leira vive com restrição de aces-
so regular e permanente à água. 
Entre os domicílios brasileiros 
com insegurança hídrica, 42% 
também apresentam situação 
de insegurança alimentar gra-
ve, ou seja, fome.

Pensar sobre o acesso à água 
requer, além de considerar o sa-
neamento básico e o combate 
às desigualdades em nível lo-
cal, que se reflita em nível global 
sobre as mudanças climáticas. 
De acordo com a Comissão EAT 
Lancet, a produção de alimen-
tos é a maior causa das mudan-
ças ambientais globais. A agri-
cultura ocupa cerca de 40% das 
terras globais, e a produção de 
alimentos é responsável por até 
30% das emissões globais de ga-
ses de efeito estufa e por 70% da 
utilização de água doce. Dessa 
forma, é importante reconhe-
cer o conceito de saúde plane-
tária como diretriz para pensar 
o Direito Humano à Alimenta-
ção Adequada (DHAA), à luz da 
escassez hídrica, pois represen-
ta uma abordagem integrativa, 
transdisciplinar e global sobre 
a sustentabilidade e a preserva-
ção da vida humana no planeta.

Nas últimas décadas, a extra-
ção excessiva de águas subterrâ-
neas, a poluição e as alterações 
do clima provocaram a redu-
ção de 20% da disponibilidade 
per capita de água doce e com-
prometeram a qualidade des-
ses recursos. O GTI de Sistemas 
Alimentares do Saúde Planetá-
ria Brasil tem um importante 
papel na promoção de discus-
sões e pesquisas que abordem 
a intersecção entre sistemas 

alimentares, saúde planetária 
e sustentabilidade por meio de 
ações de difusão e estudos con-
juntos com a sociedade, gesto-
res e academia.

Atualmente cerca de 600 mi-
lhões de pessoas dependem de 
sistemas alimentares aquáticos 
para subsistência e enfrentam 
os efeitos da poluição, degra-
dação de ecossistemas, práticas 
insustentáveis e mudanças cli-
máticas. É o caso dos povos ri-
beirinhos dos territórios amazô-
nicos, que têm se contaminado 
com mercúrio advindo do ga-
rimpo, por exemplo.

As medidas adotadas global-
mente para promover sanea-
mento e higiene resultaram, en-
tre 2015 e 2022, em um aumen-
to de apenas 4% no número de 
pessoas com acesso à água; por-
tanto, claro está que não foram 
suficientes para o alcance dos 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável em 2030.

Que esta semana em que é ce-
lebrado o Dia Mundial da Ali-
mentação seja mais uma opor-
tunidade para alertar que não 
há tempo a perder na constru-
ção de uma sociedade mais jus-
ta e sustentável!

* Aline Carvalho, Alisson Machado, Donovan 
Humphrey, Flávia Schwartzman, Isabela Pra-
do Martins, Josiane Steluti, Semiramis Dome-
ne, Vanessa Góes e Ylana Rodrigues, pesquisa-
dores do GTI de Sistemas Alimentares do Saú-
de Planetária Brasil. Revisão: Daniela Vianna

Água no debate sobre alimentação
Angélica Pinheiro é pesquisadora convidada do Grupo Interdisciplinar de Sistemas Alimentares do Saúde 

Planetária Brasil do Instituto de Estudos Avançados da USP, e outros autores*/Jornal da USP

Bruno Burjaili 
Neurocirurgião com atuação geral 

(doenças intracranianas e espinhais) 
e específica (dores crônicas, dores 

oncológicas e transtornos do movimento).

“Estudo indicou 
que implantes para 

estimulação cerebral 
podem ajudar na 

reabilitação motora 
após AVCs”
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1,6 mil MEIs da 
região devem R$ 
9,4 milhões para  
Receita FederalCIDADESSÁBADO

21 DE OUTUBRO DE 2023

03

Tribuna Liberal

Intervenção programada para a 
próxima segunda-feira (23) irá permitir 
que novo empreendimento da cidade 
se conecte às redes da concessionária; 
abastecimento pode ter oscilações

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto de Suma-
ré, executa na próxima se-
gunda-feira (23) uma inter-
ligação de redes de água. O 
trabalho é necessário pa-
ra conectar a tubulação de 
um novo empreendimento 
a uma adutora já existen-
te, garantindo o abasteci-
mento do local. 

Por conta da interven-
ção, o abastecimento de 
água na região do Picer-
no pode apresentar osci-
lações na segunda-feira, 
em 14 bairros. A previ-
são é que o abastecimen-
to seja totalmente regu-
larizado no final da noi-
te do mesmo dia. 

Diante da situação, a 
concessionária reforçou 
a importância do consu-
mo consciente por par-
te da população. Os bair-

ros que podem ser afeta-
dos são: Jardim Basilica-
ta, Jardim das Orquídeas, 
Jardim Lucélia, Jardim Pi-
cerno I, Jardim Picerno II, 
Parque Residencial Cam-
po Belo, Parque Residen-
cial Virginio Basso, Par-
que Rosa e Silva, Residen-

cial Jardim Sumaré I, Resi-
dencial Jardim Sumaré II, 
Residencial Portal Bordon, 
Residencial Guaíra, Jardim 
São Domingos e Residen-
cial Portal Bordon II. 

 Em caso de dúvidas, a 
BRK presta atendimen-
to telefônico gratuito pe-
lo 0800 771 0001.

MAIS OBRAS
Neste mês, a BRK reali-

za obras de implantação de 
novas redes de água e es-
goto na Vila Operária. Na 
primeira semana de outu-
bro, o avanço da obra era 
de 92%. No total, 1,6 mil 
pessoas que vivem no lo-
cal são diretamente bene-

ficiadas pela intervenção 
que visa modernizar a in-
fraestrutura de saneamen-
to do bairro.

Iniciada em dezembro 
de 2022, a concessioná-
ria já realizou a implanta-
ção de 2,45 quilômetros de 

novas redes de distribui-
ção de água em PEAD (Po-
lietileno de Alta Densida-
de), material mais resisten-
te a deformações e a gran-
des pressões, e com baixo 
efeito de incrustação. Além 
disso, são de fácil manu-

seio, instalação e têm alta 
durabilidade.

Também foram instala-
dos 2,3 quilômetros de re-
des de coleta de esgoto em 
PVC, material com alta du-
rabilidade, para prevenir 
rompimentos.

Trabalho será realizado ao longo da próxima segunda-feira, na região do Picerno

BRK realiza interligação de redes de 
água na região do Picerno, em Sumaré

A Prefeitura de Suma-
ré promove as Festas das 
Crianças com diversas ati-
vidades gratuitas. Devido 
às condições climáticas, 
algumas datas e locais so-
freram alterações. O pri-
meiro evento será neste 
sábado (21), na quadra do 
Santo Antônio, rua Deus-
dete Alves de Souza, 195, 
no Parque Santo Antônio, 
das 14h às 18h.

Entre as ações, estão 
previstos brinquedos, co-
mo pula pula e cama elás-

tica, distribuição de pipo-
ca e algodão doce, atra-
ções artísticas, pintura de 
rosto, contação de histó-
rias, brincadeiras e orien-
tações de saúde.

Além disso, As Lojas de 
Brinquedos Solidária per-
correm neste mês os CRASs 
(Centros de Referência em 
Assistência Social) e espa-
ços públicos do município, 
de acordo com cronograma 
do Fundo Social, presen-
teando os pequenos com 
os brinquedos doados pe-
la população e pela inicia-
tiva privada, que foram hi-
gienizados e organizados.

Sumaré retoma Festas das Crianças

Indicação apresentada por Alan Leal destaca 
aumento da incidência da doença em Sumaré

NESTE SÁBADO

ESPAÇO ESPÍRITA

Uma investigação 
sobre Chico Xavier
O primeiro livro psicografado por Chico Xavier 

foi “Parnaso do Além Túmulo”, uma coletânea 
de poesias ditadas por poetas famosos do Brasil. 
A imprensa reagiu de diferentes maneiras a essa 
publicação.

Como o Espiritismo não tinha a penetração que 
tem nos dias de hoje, o livro acabou sendo visto, 
por muitos órgãos de imprensa, como uma frau-
de. O jornal carioca “O Globo”, através do repórter 
Clementino de Alencar foi um deles. 

Disposto a desmascarar o médium, até então des-
conhecido, ele foi à cidade de Pedro Leopoldo, on-
de Chico morava, em maio de 1935. Lá ficou mais 
de um mês, produzindo textos que iam sendo pu-
blicados semanalmente pelo jornal. 

Frequentava as sessões de psicografia, onde for-
mulava perguntas, testes e todo tipo de questiona-
mento, com a finalidade de comprovar a suposta 
fraude do médium mineiro. Conversou com mo-
radores simples, advogados, médicos e visitan-
tes ilustres de outras cidades, curiosos em conhe-
cer o personagem que estava cada vez mais fican-
do conhecido. 

Aos poucos o investigativo repórter foi mudan-
do de opinião. Depois de várias matérias publica-
das, Clementino assim se manifestou:

“... sente-se o repórter no dever de anotar, já 
agora, aqui, esta impressão: torna-se cada vez 
mais remota a ideia de fraude grosseira que te-
nha surgido com as primeiras notícias relativas 
ao jovem médium de Pedro Leopoldo.”

O resultado dessa investigação teve uma conse-
quência altamente positiva para Chico Xavier e o 
movimento espírita. A série de reportagens, com a 
opinião final de Clementino, deu a Chico um sta-
tus de personalidade nacional. Suas sessões ganha-
ram cada vez mais frequentadores. 

O médium saiu de Pedro Leopoldo e foi para 
Uberaba, onde ficou mundialmente conhecido por 
sua psicografia. Psicografia que trouxeram ao mun-
do milhares de mensagens e mais de 400 livros. 

Sugestão para Leitura: Por Trás do Véu de Isis, 
de Marcel Souto Maior

A.M.

DIVULGAÇÃO

21/10 – Quadra do Santo An-
tônio, rua Deusdete Alves de 
Souza, 195-131, Parque Santo 
Antônio
Horário: Das 14 às 18 horas
 
22/10 – Escola Municipal Alfredo 
Castro Donaire, rua São Timóteo, 
121, Jardim Santa Olívia
Horário: Das 9 às 13 horas
 
25/10 – CEU (Centro de Artes e 
Esportes Unificados), rua José 
Vieira dos Santos, 302, Recanto 
dos Sonhos
Horário: Das 17 às 21 horas

28/10 – Rua Vegas, 2, Cruzeiro
Horário: Das 14 às 18 horas

29/10 - Escola Municipal Antônio 
Palioto, rua Domingos Franklin 
Nogueira, 65, Jardim São Carlos
Horário: Das 9 às 13 horas

30/10 - Centro de Convivência 
da Terceira Idade, Avenida Bra-
sil, 1.111, Nova Veneza
Horário: Das 17 às 21 horas

31/10 – Escola Municipal Neusa 
de Souza Campos, rua das Rosas, 
320, Parque Rosa e Silva
Horário: Das 17 às 21 horas

PROGRAMAÇÃO DAS FESTAS DAS CRIANÇAS

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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O vereador Alan Leal 
(Patriota) apresentou uma 
indicação ao Executi-
vo municipal solicitando 
providências para contro-
le e prevenção da esporo-
tricose, em Sumaré. O do-
cumento destaca o aumen-
to da distribuição mundial 
da enfermidade, por conta 
da ocorrência de transmis-
são entre animais e seres 
humanos, o que a caracte-
riza como preocupação de 
saúde pública.

Segundo a indicação, o 
gato é atualmente o princi-
pal transmissor da doença, 
que surge quando o fungo 

Alan Leal pede controle e 
prevenção da esporotricose

AUMENTO DE DOENÇA

Da Redação  l  SUMARÉ
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de trauma decorrente de 
acidentes com espinhos, 
palha ou lascas de madei-
ra; contato com vegetais em 
decomposição; e arranha-
dura ou mordedura de ani-
mais doentes.

O parlamentar ressal-
ta o aumento de casos nas 
regiões do Picerno, Nova 
Veneza, Matão, Área Cura, 
Maria Antônia e Centro, 
mais precisamente nos 
bairros Basilicata, Jardim 
do Trevo, Fantinati, Dena-
dai, Parque Florely, Jardim 
Alvorada e Jardim Vitória.

“Solicito providências 
urgentes para controle e 
prevenção dessa zoono-
se, de forma que a popula-
ção sumareense, bem co-
mo nossos animais domés-
ticos e de rua possam rece-
ber atendimento adequado 
quando constatada a infec-
ção pela doença, e seja rea-
lizada a devida prevenção”, 
finaliza Alan Leal.

do gênero Sporothrix entra 
no organismo, por meio de 
uma ferida na pele. A infec-
ção pode afetar tanto hu-

manos quanto animais e 
ocorre, principalmente, pe-
lo contato do fungo com a 
pele ou mucosa, por meio 

Por conta da 
intervenção,  

14 bairros da região 
podem ter falta 

de água 
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CONSIMARES

Em intercâmbio, gestores públicos conheceram equipamento capaz de triturar 100 toneladas de entulho por hora 
que começará a atender cidades da região; Governo do Estado investiu R$ 3,5 milhões na aquisição do equipamento

Gestores públicos de ci-
dades do Paraná conhece-
ram a Usina Móvel de RCC 
(Resíduos da Construção 
Civil) do Consimares (Con-
sórcio Intermunicipal de 
Manejo de Resíduos Sóli-
dos da Região Metropoli-
tana de Campinas), nesta 
quinta-feira (19), durante 
intercâmbio na região. A 
estrutura do equipamen-
to, em fase de licencia-
mento ambiental para en-
trar em operação, foi apre-
sentada durante visita téc-
nica da comitiva ao muni-
cípio de Elias Fausto, uma 
das sete cidades que inte-
gram o Consórcio. O gru-
po foi recebido pelo presi-
dente do Consimares, Mau-
ricio Baroni.

A Usina Móvel de RCC é 
uma conquista do Consi-
mares junto ao Governo do 
Estado, que investiu R$ 3,5 
milhões no equipamento, 
por meio do Fecop (Fun-
do Estadual de Prevenção e 
Controle da Poluição). A es-
trutura é composta por um 
caminhão conjugado a um 
equipamento móvel, que 
tritura restos da construção 
civil a exemplo de tijolos, 
concreto, telhas, azulejo, 

Gestores públicos paranaenses realizaram intercâmbio e estudam implantar modelo do Consimares para reciclagem de entulho

Usina móvel de reciclagem de entulhos 
pode servir de referência ao Paraná

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

blocos cerâmicos, dentre 
outros. A usina tem capa-
cidade para moer 100 tone-
ladas de entulhos por dia. 

Após o processo de reci-
clagem, esses materiais são 
transformados em pedris-
cos e podem ser reutiliza-
dos na manutenção e re-
cuperação de estradas ru-
rais, na fabricação de pas-
seios de praças, prédios pú-
blicos e pátios de escolas. 

Funcionará em sistema de 
rodízio entre os municípios 
consorciados.

Os gestores que partici-
pam do intercâmbio para 
conhecer os projetos para 
reaproveitamento de resí-
duos urbanos integram o 
Consórcio Intermunicipal 
Caminhos do Tibagi, for-
mado por sete municípios 
do Paraná (Telêmaco Borba, 
Imbaú, Reserva, Ortiguei-

ra, Tibagi, Sapopema e Rio 
Branco do Avaí), um territó-
rio com população estima-
da em 200 mil habitantes.

A atividade, iniciada na 
quarta-feira (18), é realiza-
da pelo grupo Ambipar En-
vironment, empresa líder 
em soluções ambientais, lo-
calizada em Nova Odessa, 
com apoio da Klabin, maior 
produtora e exportadora de 
papéis para embalagens do 
Brasil, e do Consimares.

SOLUÇÃO REGIONAL
O presidente do Consi-

mares, Mauricio Baroni, 
enfatizou que a usina mó-
vel de RCC é um impor-
tante equipamento para os 
municípios da região reali-
zarem o descarte correto de 
entulhos, muitas vezes dei-
xados nas calçadas ou jo-
gados em terrenos baldios.

“Há 15 anos, o Consima-
res busca soluções para a 
destinação ambientalmente 
correta de todos os tipos de 
resíduos urbanos, que é um 
grande problema nas cida-
des. A Usina de RCC é uma 
dessas soluções. Também 
trabalhamos para ampliar 
a coleta seletiva por meio 
de cooperativas de recicla-

gem, na compostagem de 
resíduos orgânicos e na im-
plantação da central de tra-
tamento que transformará 
rejeitos em energia elétri-
ca. Estamos de portas aber-
tas para compartilhar nos-
sa experiência com vocês”, 
disse Baroni aos visitantes.

Juntas, as sete cidades de 
abrangência do Consima-
res (Capivari, Elias Fausto, 
Hortolândia, Monte Mor, 
Nova Odessa, Santa Bár-
bara d´Oeste e Sumaré) ge-
ram cerca de 8,4 mil tone-
ladas de resíduos da cons-
trução civil por mês. O ter-
ritório tem cerca de 1 mi-
lhão de habitantes. Os da-
dos constam no Plano In-
termunicipal de Gestão In-
tegrada de Resíduos Sóli-
dos, elaborado pelo Consi-
mares em 2021.

O advogado Orlando Go-
mes Pedroso Júnior, secretá-
rio municipal de Meio Am-
biente de Tibagi, participou 
do intercâmbio. Para ele, a 
Usina Móvel de RCC é uma 
das ações da região do Con-
simares que pode servir de 
modelo para outras cidades.

“Lá no nosso município, 
Tibagi, os resíduos da cons-
trução civil são um proble-

ma porque não temos um 
local para dispersar esses 
entulhos. Então, esse tritu-
rador móvel é uma iniciati-
va superinteressante e im-
portante para dar um des-
tino correto para esses ma-
teriais”, comentou Gomes.

EXPERIÊNCIAS
As atividades do inter-

câmbio começaram na 
quarta-feira com a recep-
ção dos visitantes pelo Gru-
po Ambipar, na sede da 
empresa em Nova Odessa, 
onde foi apresentado o Pro-
grama de Resíduos da Kla-
bin, que reaproveita 98,5% 
dos seus resíduos indus-
triais, conteúdos formati-
vos sobre economia circu-
lar e logística reversa, além 
de visita guiada às instala-
ções da Ambipar. 

Depois, o grupo visitou 
a cooperativa de recicla-
gem Juntos Somos Fortes, 
em Santa Bárbara d´Oeste. 
Em Nova Odessa, o supe-
rintendente do Consima-
res, Mimo Ravagnani, apre-
sentou aos gestores as prin-
cipais ações do Consórcio 
para ampliação da coleta 
seletiva, recuperação e tra-
tamento de resíduos.
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Sumaré é a cidade com o maior 
número de microempreendedores 
individuais devedores, que têm de 
regularizar a situação para evitar 
exclusão do Simples Nacional

Um total de 1.675 MEIs 
(Microempreendedores In-
dividuais) de Sumaré, Horto-
lândia, Nova Odessa, Monte 
Mor e Paulínia está inadim-
plente com a Receita Federal 
e possui dívidas fiscais que 
ultrapassam à casa dos R$ 
9,4 milhões em 2023. Os mi-
croempreendedores indivi-
duais foram notificados pe-
lo Leão e devem regularizar 
os impostos para evitar a ex-
clusão do Simples Nacional.

Os débitos se referem ao 
não recolhimento de tribu-
tos como a DAS-MEI, que 
deve ser um procedimen-
to mensal, e a ausência da 
Declaração Anual do Sim-
ples Nacional.

Sumaré é o município 
com a maior quantidade 
de MEIs em débito com a 
Receita. São 607 microem-
presários, com uma dívida 
de R$ 3,3 milhões.

Hortolândia vem em se-
guida, com 602 MEIs ina-
dimplentes, mas que têm 
uma dívida maior que Su-
maré: R$ 3,4 milhões.

Paulínia contabiliza 164 
microempreendedores de-
vedores, que somam uma 
dívida de R$ 855,3 mil. 
Em Nova Odessa, são 153 
MEIs em situação irregu-
lar, com débitos de R$ 903,1 
mil. Monte Mor totaliza 149 
MEIs inadimplentes, com 
débitos de R$ 808,5 mil.

Já foram disponibiliza-
dos, no domicílio tributário 
eletrônico do Simples Na-
cional e MEI, termos de ex-
clusão do Simples Nacional 
e os respectivos relatórios 
de pendências de contri-
buintes optantes pelo siste-
ma de recolhimento em va-
lores fixos mensais dos tri-
butos abrangidos pelo Sim-
ples Nacional, devidos pe-
los MEIs que possuem dé-
bitos com a Receita Federal 
e com a Procuradoria-Ge-

ral da Fazenda Nacional.
Os documentos podem 

ser acessados tanto pela 
aba Simei-Serviços do Por-
tal do Simples Nacional, ou 
pelo Portal e-CAC do site da 
Receita Federal do Brasil, 
mediante código de aces-
so específico, ou via Gov.
BR, conta nível prata, ouro 
ou certificado digital.

Para evitar a exclusão do 
Simples Nacional a partir 

de 01 de janeiro de 2024, o 
contribuinte MEI deve re-
gularizar a totalidade dos 
débitos, por meio de paga-
mento à vista ou parcela-
mento no prazo de 30 dias 
a contar da data de ciência 
do termo de exclusão.

Mesmo que possua débi-
tos com a Receita Federal 
ou com a Procuradoria-Ge-
ral da Fazenda Nacional e 
não tenha recebido termo 

de exclusão, é necessário 
que o MEI regularize suas 
dívidas para que não seja 
excluído e, consequente-
mente, desenquadrado do 
Simples Nacional.

PRAZOS
“A ciência se dará no mo-

mento da primeira leitura, 
se o contribuinte acessar 
a mensagem dentro de 45 
dias contados da disponi-

bilização do referido ter-
mo, ou no 45º dia contado 
da disponibilização do ter-
mo, caso a primeira leitu-
ra seja feita posteriormen-
te a esse prazo. O MEI que 
regularizar a totalidade de 
suas pendências dentro do 
prazo mencionado não se-
rá excluído pelos débitos 
constantes do referido ter-
mo de exclusão, tornando-
-o sem efeito. Continua-
rá, portanto, no regime do 
Simples Nacional e enqua-
drado no Simei, não haven-
do necessidade de qualquer 
outro procedimento, sendo 
desnecessário o compare-
cimento em qualquer uni-
dade da Receita Federal”, 
informou o órgão nacional.

“O MEI que desejar im-
pugnar o termo de exclu-
são deverá encaminhar 
a contestação dirigida ao 
Delegado de Julgamento 
da Receita Federal do Bra-
sil, e protocolizá-la via in-
ternet, conforme orienta-
do no sítio da Receita Fe-
deral”, completou.

Foram notificados, nes-
te momento, 393.678 MEIs 
com significativo valor 
pendente de regularização, 
correspondendo a um total 
de dívidas em torno de R$ 
2,25 bilhões no país.

1,6 mil MEIs da região devem cerca de 
R$ 9,4 milhões para a Receita Federal

MARCELO CAMARGO | AGÊNCIA BRASIL

Paulo Medina  l  REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Receita Federal notificou 
1.675 microempreendedores 
individuais das cinco cidades da 
região pedindo regularização 

Cerca de 30 moradores do Jd. São Manoel 
participaram do encontro desta semana

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Nova 
Odessa realizou nesta se-
mana mais uma reunião 
do Programa “Hiperdia” – 
iniciativa gratuita de ajuda 
e orientação aos morado-
res que têm como referên-
cia a UBS (Unidades Básicas 
de Saúde) 3, do Jardim São 
Manoel. Trata-se do Dia de 
Combate a Diabetes, criado 
visando auxiliar os pacien-
tes que fazem tratamento da 
doença. Cerca de 30 pessoas 
participaram do encontro.

Nas reuniões mensais do 
programa, os participantes 

recebem orientações ge-
rais sobre diabetes e pres-
são, contam com aferição de 
pressão e de glicemia, além 
da renovação de receituá-
rios para os usuários de me-
dicamentos para diabetes e 
hipertensão. A próxima reu-
nião acontece dia 14 de no-
vembro, a partir das 8h. A 
intenção é estender o Pro-
grama “Hiperdia” às demais 
UBSs do município.

“É muito importante es-
te Programa Hiperdia, de 
orientação aos pacientes 
de diabetes e seus familia-
res criado na UBS 3. Deixa-
mos o convite aos morado-
res do bairro a participarem 

do Dia do Combate a Diabe-
tes. Na ocasião, serão reno-
vadas receitas para pacien-
tes portadores de diabetes e 
hipertensão. Nosso objetivo 
é ampliar o programa para 
as demais Unidades Bási-
cas de Saúde da rede muni-
cipal e, desta forma, propor-
cionar esse nível de atenção 
aos munícipes das demais 
regiões”, comentou a secre-
tária municipal de Saúde, 
Jaqueline Serrano.

À frente dos trabalhos, 
estão o médico Thiago do 
Amaral Gomes e as enfer-
meiras Jeanne Melo Castro 
Viana e Neide da Silva An-
tonio, com o apoio da assis-

tente social Laura Moreno, 
do agente comunitário de 
Saúde Maurício Alves Ben-
to e da técnica de Enferma-
gem Fabiana Cristina Ma-
tias da Silva.

“Temos demanda alta 
aqui na UBS 3 de pessoas 
com diabetes ou pré-dia-
béticas e com problemas de 
visão por causa da doença. 
É um programa com livre 
demanda, especialmen-
te aos moradores do bair-
ro São Manoel, acompa-
nhantes e familiares, mas 
a maioria já passa com mé-
dicos e fazem curativo na 
unidade”, explicou a enfer-
meira Jeanne.

Nova Odessa avança com programa de combate a diabetes
‘HIPERDIA’ 
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Neste “Outubro Ro-
sa”, a palavra de ordem 
é a prevenção. Como for-
ma de fomentar a campa-
nha do autocuidado e de 
conscientização contra o 
câncer de mama e do co-
lo do útero, a Secretaria 
de Saúde de Nova Odessa 
promove na próxima se-
mana duas palestras pa-
ra as servidoras públicas 
da pasta. O bate-papo se-
rá no auditório do Paço 
Municipal.

A primeira está prevista 
para a segunda-feira (23) e 
será ministrada pelo mé-
dico mastologista Emer-
son Assis, também da re-
de municipal de saúde. O 

“bate-papo sobre a pre-
venção do câncer de ma-
ma” terá início às 13h.

Já na quinta-feira (26), 
a temática fica a cargo da 
médica ginecologista e 
obstetra Gizeli Sgroti. A 
profissional fará um “ba-

te-papo sobre a prevenção 
ao câncer de mama e colo 
do útero”, a partir das 14h.

E a programação do mês 
continua. A “Caminhada 
do Outubro Rosa e No-
vembro Azul” 2023 de No-
va Odessa acontece dia 28 

de outubro, um sábado de 
manhã. A ação será a par-
tir das 8h, com concentra-
ção no Paço Municipal e 
trajeto até a Praça Central 
José Gazzetta, onde have-
rá uma série de atrações e 
atividades físicas.

As camisetas exclusivas 
do evento já podem ser tro-
cadas por latas de leite em 
pó ou pacotes de fraldas 
geriátricas de tamanhos G 
e GG, até o dia 24 de outu-
bro, sempre das 8h às 16h, 
na sede do Fundo Social 
de Solidariedade e Espaço 
Melhor Idade, que fica na 
rua Heitor Penteado, 199, 
no Centro (antigo Clube 
Lítero). Os donativos ar-
recadados serão integral-
mente revertidos em prol 
de moradores carentes.

Em prevenção ao câncer, Nova Odessa promove palestras

Caminhada em defesa da vida está marcada para o próximo sábado, dia 28

DIVULGAÇÃO

OUTUBRO ROSA

 Objetivo é fomentar  
o autocuidado e 

conscientizar sobre 
o câncer de mama e 

de colo do útero
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ARBORIZAÇÃO URBANA

Visita à capital norte-americana, além de buscar certificado de reconhecimento, serviu de ferramenta de relacionamento, 
visando parcerias para desenvolvimento ambiental da cidade; evento ocorreu em anfiteatro do Museu da História Natural

O prefeito de Hortolân-
dia, José Nazareno Zezé Go-
mes (Republicanos), rece-
beu nesta sexta-feira (20), 
em Washington DC, capital 
dos Estados Unidos, o certi-
ficado que reconhece Hor-
tolândia como uma das 168 
Cidades Árvores do Mun-
do, honraria concedida pela 
Foundation Arbor Day, en-
tidade ligada a ONU (Orga-
nização das Nações Unidas) 
para Agricultura e Ali-men-
tação (FAO/ONU), que orga-
nizam o programa e são res-
ponsáveis por este título in-
ternacional. Zezé recebeu o 
certificado das mãos do pre-
sidente da Arbor Day, Dan 
Lambe, que, em reunião 
posterior com o prefeito de 
Hortolândia, enalteceu as 
ações do município e disse 
estar satisfeito por conce-
der esse reconhecimento a 
uma cidade que tem o per-
fil de Hortolândia, que de-
senvolve uma política pú-
blica que envolve os cuida-
dos com a arborização ur-
bana em seu território.

O evento ocorreu em um 
dos anfiteatros do Museu 
da História Natural, um 
dos principais locais de 
visitação da capital norte-
-americana.

“Além de estar entre as 
100 cidades mais inteligen-
tes do Brasil, ser reconhe-
cida mundialmente como 
uma cidade que cuida do 
meio ambiente é um pre-
sente para todos os mora-
dores de nossa cidade.

Estou recebendo pes-
soalmente essa honraria, 
mas os verdadeiros me-
recedores são as pessoas 
que nos ajudam a cuidar 

de nossa cidade em seu dia 
a dia”, disse o prefeito, emo-
cionado, ao final da ceri-
mônia. O prefeito estava 
acompanhado da secretá-
ria de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, 
Eliane Nascimento, que é 
a responsável pelas ações 
ambientais do município e 
que inscreveu Hortolândia 
para ser avaliada no traba-
lho da Arbor Day.

No início deste ano, as 
entidades colocaram Hor-
tolândia entre as 168 cida-
des, de 21 países, com mais 
políticas públicas no que se 
refere à arborização e de-
senvolvimento com susten-
tabilidade.

Na avaliação emprega-
da pela Arbor Day, até che-
gar ao reconhecimento de 
Cidade Árvore do Mundo, 
os municípios precisam 
demonstrar compromisso 
e atender requisitos como 
estabelecimento da respon-
sabilidade pelo cuidado das 
árvores, definir regras e alo-
car recursos para o mane-
jo florestal, além de man-
ter um inventário atualiza-
do e realizar uma celebra-
ção anual das árvores para 
educar os moradores.

Hortolândia atende os 
requisitos exigidos pelos 
órgãos ambientais. O mu-
nicípio dispõe de um vivei-
ro de mudas, onde se pro-
duz árvores e adubos, que 
são disponibilizados para a 
população. Dispõe de ser-
viços de poda e corte de ár-
vores, tem uma equipe de 
Educação Ambiental, que 
fornece informações aos 
moradores sobre cuidados 
com meio ambiente, rea-
liza plantio de árvores vá-
rias vezes ao ano e, tam-
bém, comemora o Dia da 

Árvore (nome da entidade) 
todos os anos, ocasião em 
que também realiza plan-
tio de espécies variadas. 
Hortolândia tem a meta de 
plantar 100 mil árvores até 
o próximo ano.

FÓRUM
O Fórum Mundial sobre 

Florestas Urbanas, evento 
que reuniu cidades de to-
do o mundo, começou na 
segunda-feira (16). Durante 
a semana, o prefeito e a se-
cretária de Meio Ambiente 
participaram de palestras 
e apresentações com “ca-
ses” desenvolvidos em to-
dos os cantos do planeta. 
“Tivemos a oportunidade 
de conhecer profissionais 
e projetos de vários cantos 
do mundo, como por exem-
plo, o projeto desenvolvi-
do por uma universidade 
do Reino Unido, que apre-
senta soluções para proble-
mas ambientais a partir de 
situações da própria natu-
reza”, comentou o prefeito. 
Ele disse também que co-
nheceu o pesquisador bo-
liviano, Juan Argoz Espino-
sa, que estudou em Foz do 
Iguaçu, no Paraná, e foi res-
ponsável por um programa 
relacionado à Mata Atlânti-
ca no Brasil, naquele muni-
cípio. “Ele demonstrou in-
teresse em conhecer nossa 
política ambiental e os pla-
nos que a envolvem, prin-
cipalmente no que se refe-
re à Mata Atlântica”, disse 
a secretária.

ARBORIZAÇÃO NO BRASIL
O evento serviu tam-

bém para estreitar rela-
cionamentos com entida-
des e profissionais brasilei-
ros que tratam da questão 
da arborização urbana. O 

Prefeito Zezé Gomes estreitou relacionamentos com entidades e 
profissionais e conheceu projetos desenvolvidos em várias partes do mundo

Prefeito Zezé recebe título ambiental 
de Hortolândia, nos Estados Unidos
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prefeito Zezé foi convidado 
para participar na próxima 
semana do Fórum Paulis-
ta de Arborização Urbana, 
que será realizado em São 
Paulo. O presidente da So-
ciedade Brasileira de Ar-

borização Urbana, Sérgio 
Chaves, ao ouvir do pre-
feito sobre a participação 
de Hortolândia no Consór-
cio PCJ (Piracicaba, Capi-
vari e Jundiaí) e no Con-
selho de Desenvolvimen-

to da RMC (Região Metro-
politana de Campinas) fa-
lou para o prefeito sobre a 
importância de mais cida-
des vizinhas a Hortolândia 
fazerem parte do trabalho 
da entidade.

O PLT (Posto Local do 
Trabalho) de Nova Odessa 
está recebendo currículos 
para a seleção de 86 profis-
sionais para a iniciativa pri-
vada, em funções distintas. 
As vagas são para a área lo-
gística do Grupo SC (Santa 
Cruz)/Panpharma, que pos-
sui Centro de Distribuição 
na cidade. A entrevista será 
na próxima segunda-feira 
(23), às 8h, no próprio PLT.

A farmacêutica contrata 
pessoas dos sexos femini-
no e masculino. A entrega 
do currículo também po-
de ser feita presencialmen-
te das 8h30 às 11h30 na se-
de da unidade, que funcio-
na na Rodoviária Munici-
pal, localizada na rua Rio 
Branco, nº 699, no Centro. 
Mais informações pelo te-
lefone (19) 3466-1902.

O Centro de Distribui-
ção foi instalado no final de 
2022 às margens da Rodo-
via Anhanguera, em Nova 

Odessa. O complexo logís-
tico do Grupo Santa Cruz – 
especialista na distribuição 
de medicamentos e itens 
de higiene pessoal – é do-
no das marcas Panpharma, 
Santa Cruz Distribuidora e 
Oncoprod/SAR.

Localizado em um pré-
dio de aproximadamente 
34 mil m² e capacidade ini-
cial para armazenar até 8 
milhões de produtos, a em-
presa já gerou centenas de 
empregos para moradores 
da cidade.

Farmacêutica abre 86 novos 
empregos em Nova Odessa

Centro de Distribuição fica às margens da Rodovia Anhanguera, em Nova Odessa
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SAÚDE PÚBLICA

A vereadora Andrea Gar-
cia (PTB) destinou emen-
da impositiva ao Orça-
mento de 2023 à Prefeitu-
ra de Monte Mor. A propo-
situra, aprovada pelo Ple-
nário, direcionou um to-
tal de R$ 231,8 mil, para a 
compra de equipamentos 
e materiais permanentes 
para a unidade de Serviço 
de Atendimento Emergen-
cial – SAE.

Andrea ainda disse que 
indicará, em parceria com 
o vereador Professor Adriel 
(PT), verba no total de R$ 80 
mil para comprar um “car-
rinho de anestesia” para o 
Hospital Sagrado Coração 
de Jesus. A vereadora ain-
da afirmou que, a partir 
de emenda do seu gabine-
te, serão instalados apare-
lhos de ar-condicionado na 
recepção do hospital e nas 
UBSs do Jardim Panorama 
e do Jardim Moreira. O hos-
pital também será contem-
plado com uma porta ele-
trônica, afirmou.

A parlamentar ainda 
voltou defender a apro-
vação do Projeto de Lei 
95/2023, em tramitação 
no Poder Legislativo, que 
pede autorização para que 
a Prefeitura contrate em-
préstimo de até R$ 40 mi-
lhões. Segundo a parla-

mentar, a medida vai ga-
rantir melhorias diversas 
no município, como o re-
capeamento e pavimen-
tação de vias públicas de 
bairros. “É uma concessão 
do Banco do Brasil, que 
todos os municípios estão 
tendo”, disse.

Vereadora anuncia mais de 
R$ 200 mil para Monte Mor

Segundo Andrea Garcia, serão instalados aparelhos de 
ar-condicionado na recepção do hospital e em UBSs
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LEGISLAÇÃO

Conselheiro do Comdema afirma que 
Prefeitura fez ‘falsas declarações’ sobre 
licenciamento ambiental de Paulínia

Neste domingo (22), a li-
nha 3.20 (Orestes Onga-
ro/Terminal Metropolita-
no de Hortolândia) terá re-
forço de partidas do sen-
tido terminal-bairro para 
ajudar os participantes da 
prova do IFSP (Instituto Fe-
deral de Educação, Ciência 
e Tecnologia de São Pau-
lo). De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na, as partidas dos coleti-

vos rumo à unidade de en-
sino acontecem às 8h, 8h10 
e 8h20. O objetivo é trans-
portar os participantes com 
mais agilidade para chega-
rem a tempo da realização 
da prova.

A Prefeitura realiza ações 
no transporte. No ano pas-
sado, apresentou cinco no-
vos ônibus climatizados, 
que substituíram outros, 
mais antigos e já estão em 
circulação. Agora, são 10 
veículos com ar-condicio-
nado na cidade. Uma nova 

linha também foi criada. De 
acordo com a Secretaria de 
Mobilidade Urbana, o per-
curso de número 3.46 liga 
o Jardim Aline ao Terminal 
Metropolitano de Hortolân-
dia, passando pelo Centro.

Além dos novos veícu-
los climatizados e da no-
va linha do transporte co-
letivo municipal, o “Bilhete 
Único Especial e Especial 
Acompanhante” pode ser 
adquirido. O cartão con-
cede, no dia a dia, a isen-
ção no pagamento da tarifa 

nas linhas municipais pa-
ra acompanhantes de pes-
soas com deficiências físi-
cas, auditiva, visual, inte-
lectual, múltipla e orgânica 
que utilizam o transporte 
público, utilizando a por-
ta dianteira para adentrar 
ao coletivo. Para adquirir o 
cartão, os interessados de-
vem ir com os documen-
tos necessários para a rea-
lização do cadastro na ga-
ragem da Viação Lira, loca-
lizada na avenida Santana, 
1000, no Jardim Amanda.

Hortolândia amplia linha para agilizar transporte para IFSP

Objetivo é facilitar deslocamento 
dos candidatos inscritos no vestibular

PROVA NO DOMINGO
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Segundo Rogério Nubor, administração 
municipal ‘mentiu’ ao afirmar estar 
apta para o licenciamento ambiental 
de médio impacto; caso veio à tona 
durante audiência pública neste mês

Em meio a uma audiência 
pública realizada neste mês 
sobre a lei de licenciamen-
to ambiental de Paulínia, o 
conselheiro do Comdema 
(Conselho Municipal de 
Meio Ambiente) da cidade, 
Rogério Nubor, apontou 
que a Prefeitura “mentiu” 
ao afirmar estar apta para o 
licenciamento ambiental de 
médio impacto na cidade.

O imbróglio remonta a 
2019, quando a Prefeitura, 
em junho de 2019 sob a ges-
tão do ex-prefeito Loira, ha-
via feito a declaração de es-
tar apta para o licenciamen-
to de baixo impacto. Em ou-
tubro de 2019, o novo pre-
feito, Du Cazellato, tomou 
posse, e em novembro de 
2019, com menos de 40 dias 
de governo, a Prefeitura de-
clarou estar apta para o li-
cenciamento de médio im-
pacto. No entanto, segun-
do Nubor, essa declaração 
foi feita antes mesmo de a 

cidade possuir uma legis-
lação adequada para regu-
lamentar tal licenciamen-
to. A lei municipal neces-
sária para este processo só 
foi encaminhada à Câma-
ra Municipal em junho de 
2020 e aprovada em setem-
bro do mesmo ano.

A situação, segundo o 
conselheiro, levanta ques-
tões “éticas e legais”. A ad-
ministração, sob a gestão 
do prefeito Du Cazella-
to, teria refutado as alega-
ções de Nubor, reafirman-
do sua aptidão para o licen-
ciamento de médio impac-
to em novembro de 2019. 
Contudo, essa declaração, 
feita perante o Governo do 
Estado, aconteceu antes de 
a lei ser aprovada.

Além disso, a lei que re-
gulamentou o licenciamen-
to de médio impacto foi de-
clarada inconstitucional. 
Embora a Adin (Ação Dire-
ta de Inconstitucionalidade) 
não tenha responsabilizado 
diretamente os envolvidos 
na elaboração e aprovação 

da Lei, ela destacou as fa-
lhas no processo legislativo.

Na visão do conselheiro, 
a reviravolta levanta ques-
tões preocupantes sobre a 
transparência e a integrida-
de do processo de licencia-
mento ambiental em Paulí-
nia. “Como a Prefeitura po-
de ter se declarado apta pa-
ra um procedimento tão cru-
cial sem ter a legislação ne-
cessária em vigor? E por que 
o Comdema, órgão essencial 
para questões ambientais no 
município, foi mantido às es-
curas durante todo o proces-

so? Os cidadãos de Paulínia 
merecem uma explicação 
completa e transparente so-
bre o que realmente aconte-
ceu nos bastidores do licen-
ciamento ambiental. O que 
está em jogo é não apenas a 
credibilidade da administra-
ção municipal, mas também 
a confiança dos cidadãos no 
sistema que deveria proteger 
e preservar o meio ambiente 
local”, afirma.

ADIN
Em setembro, os desem-

bargadores do TJ-SP (Tribu-

nal de Justiça de São Paulo) 
julgaram procedente uma 
Adin, proposta pela Procu-
radoria-Geral de Justiça do 
Estado, referente à lei de li-
cenciamento ambiental de 
Paulínia, cujos réus são o 
prefeito Du Cazellato (PL) 
e a Câmara Municipal. En-
tre os pontos considera-
dos irregulares está a vio-
lação à participação popu-
lar nas discussões, com au-
sência de audiências públi-
cas para elaboração da lei. 
A Adin, porém, foi julgada 
procedente com modula-

Em novembro de 2019, com menos de 40 dias de governo, gestão 
Du Cazellato afirmou estar apta para licenciamento de médio impacto
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ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL ção de efeitos, o que man-
têm válidas, por exemplo, 
as licenças concedidas para 
empreendimentos no mu-
nicípio no período entre a 
promulgação da lei, datada 
de 2020, e o reconhecimen-
to de inconstitucionalidade 
da legislação.

O TJ declarou inconsti-
tucional a Lei 3.805, de 23 
de setembro de 2020, que 
dispõe sobre licenciamen-
to ambiental municipal, que 
trata do desenvolvimento 
urbano e uso do solo urba-
no, com impacto ambiental.

O prefeito de Paulínia de-
fendeu no processo a cons-
titucionalidade da nor-
ma e pugnou, subsidiaria-
mente, pela modulação dos 
efeitos, contrariando pedi-
do do sub-procurador-ge-
ral de Justiça, Wallace Pai-
va Martins Junior, que de-
fendeu que não fosse aco-
lhida a modulação de efei-
tos porque são casos “excep-
cionais” e devem ser “devi-
damente comprovadas”.

A Promotoria de Justiça 
de Paulínia também opi-
nou pela inconstituciona-
lidade da lei.

OUTRO LADO
Questionada, a Prefeitu-

ra de Paulínia não se ma-
nifestou até o fechamento 
desta edição.

Com o plenário lotado, 
a Câmara de Nova Odessa 
realizou nesta quinta-feira 
(19) a sessão solene em ho-
menagem aos alunos dos 5º 
anos que se destacaram na 
rede municipal de Educa-
ção. O certificado de “Aluno 
e Aluna Nota 10” é um reco-
nhecimento ao desempe-
nho dos alunos e cada esco-
la indica um menino e uma 
menina para receber o prê-
mio. Alunos das 12 escolas 
municipais de ensino fun-
damental foram homena-
geados. A premiação foi es-
tabelecida pelo Decreto Le-
gislativo 222, de 22 de outu-
bro de 2013, de autoria do 
vereador Antônio Alves Tei-
xeira, o Professor Antônio 
(PSD). O objetivo é reconhe-
cer o desempenho dos alu-
nos em um conjunto de ha-
bilidades, além da partici-

‘Alunos Nota 10’ recebem homenagem em Nova Odessa

Alunos do 5º ano das 12 escolas municipais de ensino 
fundamental receberam a premiação na última quinta-feira
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pação e assiduidade às au-
las durante o ano letivo.

As escolas fazem a indi-
cação dos alunos e a Câ-
mara promove a entrega 
das homenagens. O prefei-
to Cláudio José Schooder, 

o Leitinho (PSD), também 
participou da sessão, assim 
como representantes das 
escolas municipais.

Também participaram da 
sessão solene os vereadores 
Paulo Henrique Bichof, Se-

bastião Gomes dos Santos, 
o Tiãozinho do Klavin, Le-
vi Tosta, o Levi da Farmácia, 
Sílvio Natal, o Cabo Natal, 
Elvis Ricardo Maurício Gar-
cia, o Pelé, e o presidente da 
Casa, Wagner Moraes. 
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Ana Perugini promove discussão sobre o tema na 
próxima quinta-feira (26), na Câmara de Hortolândia; 
evento contará com especialistas em saneamento básico

A deputada estadual Ana 
Perugini (PT), integrante da 
Comissão de Assuntos Me-
tropolitanos e Municipais 
da Alesp (Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo), realiza na próxima 
quinta-feira (26), no plená-
rio da Câmara Municipal de 
Hortolândia, uma audiência 
pública para discutir a pro-
posta do Governo do Estado 
de privatização da Sabesp. 
Na região, a companhia é 
responsável pela gestão da 
água e esgoto em Hortolân-
dia, Monte Mor e Paulínia.

O debate contará com a 
presença de especialistas 
em saneamento básico, de-
putados, como o coorde-
nador da Frente Parlamen-
tar contra a Privatização da 
Sabesp, Emídio de Souza 
(PT), prefeitos, vereadores, 
lideranças, dirigentes par-
tidários, além de morado-

res de Hortolândia e ou-
tros municípios da região 
de Campinas.

Para a deputada Ana Pe-
rugini, audiências públi-
cas são fundamentais pa-
ra que as pessoas enten-
dam a proposta e o que es-
tá em jogo no processo de 
privatização.

“Precisamos envolver to-
da a sociedade nesse deba-
te. A Sabesp é uma empresa 
pública, patrimônio do po-
vo de São Paulo, que aten-
de 375 municípios e tem pa-
pel estratégico na política 
de saneamento do Estado. 
Se vendermos a Sabesp, per-
deremos esse suporte social 
e enfrentaremos aumento 
de tarifas e precarização dos 
serviços, como ocorreu em 
outras cidades onde os ser-
viços foram privatizados”, 
avaliou a parlamentar.

Ana coordenou a Fren-
te parlamentar de Acom-
panhamento das Ações da 
Sabesp entre 2007 e 2014, 

por meio da qual fiscalizou 
o trabalho da empresa no 
Estado e ajudou prefeitos de 
várias cidades a reivindica-
rem saneamento básico.

Também foram convi-
dados os secretários esta-
duais Rafael Benini (Parce-
rias e Investimentos) e Natá-
lia Resende (Meio Ambien-
te, Infraestrutura e Logísti-
ca); o presidente da Sabesp, 
André Salcedo; a promotora 
de justiça Alexandra Facciol-
li Martins, do Gaema (Grupo 
de Atuação Especial de Defe-
sa do Meio Ambiente) Pira-
cicaba; o presidente do Sin-
taema (Sindicato dos Traba-
lhadores em Água, Esgoto 
e Meio Ambiente do Estado 
de São Paulo), José Faggian; 
além de representantes de 
órgãos como a Assemae (As-
sociação Nacional dos Ser-
viços Municipais de Sanea-
mento) e o Ondas (Observa-
tório Nacional dos Direitos à 
Água e ao Saneamento).

O projeto de lei do gover-

nador Tarcísio de Freitas, 
que prevê a entrega do con-
trole da companhia estadual 
à iniciativa privada, foi en-
viado à Alesp nesta semana, 
em caráter de urgência, e te-
rá prioridade no processo de 
tramitação e votação.

Antes de chegar à Alesp, 
a proposta foi questionada 

pelo TCM-SP (Tribunal de 
Contas do Município de São 
Paulo) e por partidos polí-
ticos que tentam barrar o 
processo na Justiça.

FUNDO
O governo Tarcísio de 

Freitas argumenta que ha-
verá redução tarifária, se-

gundo o Estado, viabiliza-
da pela criação do Fundo 
de Apoio à Universaliza-
ção do Saneamento, com 
pelo menos 30% dos recur-
sos obtidos com a venda de 
ações da Sabesp e parte do 
lucro com dividendos da 
empresa destinada ao Te-
souro Estadual. 

Deputada Ana Perugini (PT) se posiciona contra a desestatização da companhia 

Deputada prepara audiência pública 
para debater privatização da Sabesp
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Uma empresa que fabri-
ca óleos vegetais foi atin-
gida por um incêndio de 
grandes proporções na ma-
drugada desta sexta-feira 
(20), no bairro Cascata, em 
Paulínia. O fogo se alas-
trou rapidamente pelo lo-
cal. Não há, porém, regis-
tro de feridos.

De acordo com o Corpo 
de Bombeiros, o incêndio 
teve início por volta das 4h 
e às 8h o fogo já estava con-
trolado. As colunas escu-
ras de fumaça podiam ser 
vistas a metros de distân-
cia. Por conta do trabalho 
de combate ao incêndio, o 
trânsito no acesso à empre-

Incêndio 
atinge 
fábrica de 
óleo em 
Paulínia

Fumaça foi vista a metros de distância, na região do bairro Cascata
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GRANDES PROPORÇÕES

A Polícia Civil confirmou 
a identidade do corpo de 
Fernanda Silva Bim, de 44 
anos, através de exames de 
arcada dentária. Os fami-
liares receberam a informa-
ção nesta quinta-feira (19). 
Ela era moradora do Jardim 
Amanda, em Hortolândia, e 
foi brutalmente assassina-
da no último dia 3. Segun-
do investigações dos poli-
ciais civis do 2º DP (Distri-
to Policial), o autor do crime 
seria o ex-namorado César 
Francisco Moranza Júnior, 
de 53 anos. O corpo do filho 

de Fernanda, Maurício Sil-
va Ferreira, 24, também te-
ve a identidade confirmada. 
Fernanda e Maurício serão 
velados e sepultados neste 
sábado (21), das 13h às 14h, 
no Cemitério Parque Hor-
tolândia.

Fernanda e Maurício ti-
veram os corpos localiza-
dos em meio a um canavial 
depois do desaparecimen-
to no último dia 3, próximo 
da Usina de Cillo, em San-
ta Bárbara d’Oeste.

Segundo a polícia, o ex-
-namorado de Fernanda, 
César Francisco Moranza 
Júnior, 53, confessou em 
depoimento que matou 

Identidade é confirmada e mãe e filho serão enterrados hoje
DUPLO HOMICÍDIO

Um homem procurado 
pela justiça por tráfico de 
drogas foi capturado nes-
ta quinta-feira (19), na rua 
Aster, no Jardim São Se-
bastião, em Hortolândia. 
O homem foi localizado 
depois de uma denúncia 
sobre som alto no imóvel.

Policiais militares rea-
lizavam patrulhamento 
quando receberam uma 
denúncia anônima infor-
mando que estava ocor-

rendo um desentendimen-
to entre vizinhos devido à 
perturbação do sossego.

A equipe se deslocou até 
o local e realizou contato 
na residência. Foi solicita-
do ao morador que abai-
xasse o volume do apare-
lho de som.

Os policiais, duran-
te pesquisa documental, 
descobriram um manda-
do de prisão contra o mo-
rador. O indivíduo foi con-
duzido ao Plantão Policial 
e permaneceu à disposi-
ção da justiça.

Homem é capturado 
depois de ‘pancadão’ 
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Maurício e Fernanda foram brutalmente assassinados 
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gações apontam que César 
é o autor do duplo homicí-
dio por conta de uma dívi-
da financeira com Fernan-
da, de R$ 17 mil.

Os policiais civis ouvi-
ram o depoimento da ido-
sa, de 67 anos, que é mãe de 
Fernanda e avó de Maurí-
cio. Ela relatou que foi vio-
lentamente agredida com 
um pedaço de granito, no 
entanto, não foi possível ver 
o rosto do agressor que es-
tava com uma touca ninja 
após invadir sua casa, no 
Jardim Amanda.

A idosa, traumatizada 
com à violência sofrida, dis-
se à polícia que estava na co-

zinha da casa quando o ho-
mem invadiu o local e com 
socos começou a agredi-la. 
Em seguida, ele a espancou 
com um pedaço de grani-
to na cabeça e a golpeou di-
versas vezes. Ela desmaiou e 
foi encontrada por um filho 
no dia seguinte, com diver-
sos hematomas pelo corpo.

A idosa foi socorrida até 
o Hospital Municipal Má-
rio Covas, onde passou por 
procedimento cirúrgico.

Os policiais acreditam 
que as agressões contra a 
idosa tenham relação com 
as mortes da filha e do ne-
to, já que os três moravam 
na mesma casa.

Fernanda e Maurício. Dis-
se ainda que teve ajuda do 
primo Aristides Moranza 
Neto, 39, na ocultação dos 

corpos. César e Aristides 
estão presos.

De acordo com o delega-
do Yan Queiroz, as investi-

sa foi interditado.
Ainda segundo os bom-

beiros, foram enviadas 
nove viaturas e um cami-
nhão-pipa para o local. As 

equipes trabalharam no 
rescaldo até extinguir total-
mente os focos do incêndio. 
Até o momento, não há in-
formações e detalhes sobre 

o que teria causado o fogo.
A ocorrência foi registrada 

na Delegacia de Polícia da ci-
dade e as causas do incêndio 
ainda serão apuradas.
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ONova Terra Futebol Clube é um 
time de várzea da região do Ma-
tão, na cidade de Sumaré. A equi-

pe foi fundada no dia 14 de março de 1999 
por um grupo de amigos apaixonados pe-
lo esporte bretão.

Um grupo de amigos que nas horas va-
gas se reuniu no fundo do quintal da casa 
do João Bike para brincar de bola e sem es-
paço nos times da região decidiu fundar a 
própria agremiação esportiva, nascia nes-
te dia o Nova Terra Futebol Clube.

João Bike ao lado dos amigos Alexandre, 
Delso, Biro e Vaguinho, foram os idealiza-
dores e fundadores do clube que foi batiza-
do com o nome Nova Terra FC em home-
nagem ao Jardim Nova Terra, bairro on-
de ficam as residências dos fundadores. A cor vermelha 
e preta são as oficiais do time, definidas através de um 
singelo plebiscito entre os fundadores.

A mascote do clube é o Taz, o famoso personagem do 
desenho animado e teve a sua criação inspirada nos temí-
veis demônios, ou diabos-da-tasmânia. O clube ganhou 
esse mascote devido ao seu apetite voraz pelos bons re-
sultados dentro de campo e suas conquistas.

Nova Terra segue como o clube mais antigo em ativi-
dades ininterruptas na região do Matão, completou 21 
anos de fundação e neste período muitos bons jogado-
res vestiram ou vestem a camisa terra-novense: Vagui-
nho, Delso, Alexandre, Pulguinha, Biro, Robson, Peter-
son Pé, Tuca, Regis, Edson, Dane, Renatinho, Rafael, João 
Carlos, Matheus e Piteco, entre muitos outros nomes que 
poderiam ser citados.

Entre as personalidades que marcaram época deixando 
os seus legados na história do clube estão: João Bike, Pe-
drão, Brito, Vaguinho, Delso, Alexandre, Matheus, Rena-
tinho, Edson, Robson, Biro, Rafael, João Carlos, entre ou-

tras pessoas importantes que contribuíram 
na construção da história do Nova Terra.

São 21 anos de lutas que foram recom-
pensados com inúmeros títulos conquis-
tados. Entre as principais conquistas es-
tão a Copa Sumaré de 2010; Campeonato 
Amador da Segunda Divisão de 2015, com 
a melhor defesa da competição; e campeão 
da II Copa Integração Municipal fase Re-
gional Matão 2° divisão 2004.

A equipe viveu boas e ruins temporadas, 
nada de anormal para um clube da várzea 
que vive das próprias pernas. O Nova Terra 
está na Segunda Divisão do futebol ama-
dor sumareense. Em 2019 fez uma campa-
nha regular, ficou em sétimo lugar em seu 
grupo, conseguindo a classificação para a 

fase seguinte. Nas oitavas de final empatou em 1 a 1 com 
o Atlético Mille, sendo eliminado devido a melhor cam-
panha do adversário.

A atual diretoria do clube é composta pelo presiden-
te Edson Rodrigues da Mota (Edsão), pelos diretores Pe-
drão e Diego, no comando técnico do time está o profes-
sor Naldinho. O volante Sidney, um dos mais experien-
tes, se destaca por ser o jogador que até o momento mais 
vezes vestiu a camisa do Nova Terra.

O Nova Terra é um time popular em sua região que 
agrega outras inúmeras equipes, entre elas os bichos-
-papões, Fumaça, Camarões e Baxada, dividir a prefe-
rência do torcedor local já é uma façanha para o clube. A 
torcida organizada Guerreiros acompanha a equipe em 
todos os cantos de Sumaré, sempre dando apoio e aju-
da no consumo dos produtos oficiais (camisas), fazendo 
caixa para o clube.

A equipe se classificou em terceiro lugar no grupo B e 
enfrentará no Alvorada, às 8h o E.C. Bom Retiro em jogo 
válido pelas oitavas de final da primeira divisão.

Nova Terra: da brincadeira 
de fundo de quintal para 

os campos da várzea

Eu me chamo Mariza Li-
ma, nascida em Cuiabá, 
Mato Grosso, 37 anos. 

Sou modelo e digital in-
fluencer, moro na cidade de 
Hortolândia há 15 anos, vim 
em busca dos meus sonhos e 
objetivos, tenho duas filhas: 
Maria Clara, 8 anos, e Maria 
Gabriela Lima, 18 anos.

Participei de vários con-
cursos e programas como: 
Miss Bumbum, programa 
de tv, entre outros. Nesta 
minha trajetória de vida já 
passei por muitas dificulda-
des, mas sempre com a ca-
beça erguida, sempre com 
objetivo de realizar todos 
meus sonhos. 

Treino musculação e ar-
tes marciais há 15 anos, com 

objetivo de ser uma Musa 
Fitness reconhecida em 
todo Brasil. Nunca preci-
sei passar por cima de nin-
guém pra conseguir realizar 
meus sonhos, sempre ali lu-
tando, graças a Deus, mui-
tas coisas boas vem aconte-
cendo em minha vida. 

Se quiser saber mais so-
bre mim, acesse minhas re-
des sociais, tenho mais de 
84 mil seguidores no Insta-
gram e mais de 320.5K no 
tik tok.

Estou à disposição para 
qualquer trabalho na área 
da mídia e tv.

Assessoria: 
@fitness_modelo_
Tiktok:marizamariza14

Mariza Lima
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Toda semana nossa colu-
na  procura trazer diversas 
notícias sobre futebol ama-
dor. Como você avalia mais 
essa opção para os apaixo-
nados torcedores e despor-
tistas se informarem sobre 
tudo que rola no futebol ama-
dor de Sumaré?

 Acredito que com a mídia 
sobre futebol amador, não só de 
Sumaré, mas da região. Todos 
têm a ganhar: torcedores, joga-
dores e os amantes do futebol. 

Quais são as principais di-
ferenças entre o futebol ama-
dor e o profissional de São 
Paulo?

O principal ponto é a estru-
tura que os times têm, trei-
namentos e diversos outros 
acompanhamentos que um 
profissional tem, que no ama-
dor não nos dá essa condição 
de ter.

E o que faz os clubes ama-
dores serem tão qualificados 
em gestão?

A paixão pelo futebol, pelo 
bairro onde nasceu e querer le-
var o nome do time/bairro por 
toda região. Isso faz com que 
eles se dediquem tanto a ter 
times tão qualificados. 

 Quais são as condições 
para um diretor tê-lo em sua 
equipe?

Não precisa de muito, quem 
me conhece sabe. Só um am-
biente bom, onde todos bus-
cam o mesmo objetivo e te-
nham vontade de vestir a ca-
misa que vestem! 

O financeiro também é de-
terminante em competições 
de menor porte?

Financeiro hoje é importante 
em todas as competições. Por 
isso todas as competições es-
tão muito qualificadas. 

Atualmente é comum um 
atleta fazer o compromisso 
de jogar por quatro, cinco, e 
às vezes até seis equipes em 
campeonatos paralelos. Mui-
tos dirigentes e torcedores 
consideram esta atitude an-
tiética pelo fato de que o atle-
ta não irá conseguir partici-
par de todos os jogos da equi-
pe que o contratou. Você con-
corda com esses dirigentes e 
torcedores?

Em partes sim, tem muitos 
atletas que realmente conse-
guem jogar e se dedicar nos jo-
gos. Já tem outros que jogam 
por jogar e isso acaba prejudi-
cando a equipe. 

Qual o melhor dirigente de 
futebol amador que você já 
trabalhou?

Graças a Deus, por onde pas-
sei tive ótimos dirigentes. Mas 
pra mim tem 2 que se desta-
cam: Gustavo Richard (Guara-
ni) e Taylor Baldavia (JPII) 

Qual o melhor treinador 
e o melhor atleta do futebol 
amador?

Melhor treinador é o Marcão 
JPII, ama o que faz e se dedi-
ca ao máximo pra estar junto 
com o time! 

Se Vítor fosse treinador, qual 
seria a seleção atual do futebol 
amador formada por ele? 

Jogador tem muitos, é difícil 
falar um só! Mas um que sem-
pre acompanhei e gosto do es-
tilo de jogo é o Tarta (Picerno) 

GOLEIRO: Marcel 
ZAGUEIROS: Tarta e Marqui-

nhos 
LATERAL: Julio Cesar/Ce-

sinha
MEIO CAMPO: Matheusão/

Renan Calgaro/Ferrugem
ATACANTES: Marcelinho Se-

ven/Rosca/Renanzinho
 
Você tem alguma rivalida-

de pessoal com algum atleta?
Graças a Deus, rivalidade 

com nenhum jogador, nem com 
time algum! 

Em qual clube você mais 
gostou de jogar?

João Paulo II, isso não tenho 
dúvidas. Quem me conhece sa-
be quanto me sinto bem ali.

E qual camisa você pode afir-
mar que nunca mais irá vestir?

Por onde passei fui feliz, ga-
nhei títulos e o mais importan-
te… São as amizades que fiz! En-
tão estaria sendo incoerente da 
minha parte falar que não ves-
tiria as camisas de tais times. 

Para encerrar, porque os 
trintões estão na moda no 
futebol amador? Se anali-
sarmos os melhores elencos 
dos campeonatos disputados 
em Sumaré, percebemos es-
sa semelhança nos plane-
jamentos. As bases destas 
equipes são formadas por 
atletas mais experientes. 
Qual o motivo disto?

Acho que vai muito da ex-
periência de cada um, da roda-
gem que eles têm no amador 
e muitos no profissional tam-
bém agregam, isso facilita na 
hora do jogo. Os famosos “ata-
lhos do campo”.

Apelido: Tatu  l  Idade: 27 anos
Posição: Zagueiro/Volante  l  Time atual: João Paulo II

Time do Coração: Corinthians 
Times em que jogou: Rio Branco/Inter De Limeira/ Rio 

Claro/Ponte Preta/Grêmio Barueri

ENTREVISTA DA SEMANA

BIOGRAFIA



Numa época em que so-
nhar era permitido...

Fica comigo esta noite
E não te arrependerás.
Lá fora o frio é um açoite,
Calor aqui tu terás.

- Este é serviço de alto 
falante da Igreja Matriz de 
Nova Veneza. 

Assim dizia a voz impo-
nente do locutor, que se fa-
zia ouvir por toda vila de 
Nova Veneza, cujo centro 
era o Largo da Matriz, com 
suas ruas ainda sem asfal-
to, mas com um projeto de 
praça, com padaria, açou-
gue, cinema, farmácia e lo-
jinhas nas imediações.

Numa impostação de voz, 
entoando um certo roman-
tismo, prosseguia o locutor:

- A próxima música, pedi-
da pela Leonor, é oferecida 
para o Moacir, com provas 
de muito amor e amizade. 
Teremos agora, com Giglio-
la Cinquetti, a música ‘’Dio 
como ti amo’’. Na sequên-
cia ouviremos “Coração de 
Luto’’ com Teixeirinha, num 
oferecimento do Zé Bragan-
ça a todos seus amigos.

Estes oferecimentos cus-
tavam uma quantia irrisó-
ria. Assim acontecia a tí-
tulo de ampliar o acervo 
musical, que se fazia com 
mais de trezentos discos 
de vinil, com sucessos to-
cados nas rádios, quer se-
ja na Rádio Clube de Ame-
ricana, na Educadora de 
Campinas ou pelas ondas 
médias da Rádio Tupi de 
São Paulo, numa transmis-
são AM, sem a pureza de 
som das FMS de hoje, mas 
com muito mais romantis-
mo e qualidade musical, 
apesar dos chiados.

Exatamente ás 18:00 ho-
ras, ou seja ás 6:00 horas da 

tarde, havia um momen-
to de reflexão: ouvia-se a 
Ave Maria e o clássico ‘’Il 
Silenzio’’. Esta música era 
tocada a qualquer hora do 
dia, quando se anunciava 
algum falecimento, onde 
alguns colocavam a mão 
em forma de concha sob o 
ouvido para ouvir a notícia 
fúnebre. Depois disso a vi-
la inteira se enchia de pesa-
res, porque todo mundo co-
nhecia todo mundo.

Nas quermesses e festas 
da igreja, o serviço de alto-
-falante não tinha trégua, 
ora tocando as músicas em 
oferecimentos, ora can-
tando bingos ou então res-
saltando os lances do lei-
lão, onde os animais fica-
vam amarrados numa ár-
vore que ficava onde hoje 
é o Salão Comunitário. No 
meio do chiado, caracterís-
tica do vinil, quando, quan-
do, quando, quando, uma 
mão empurrava a agulha 
para longe do risco que fa-
zia a repetição do trecho.

GENOVIS MARTINELLI
O locutor era o Genovis 

Martinelli. Na sequência, 
vocês ouvirão um pouco da 
sua história. Ele nasceu no 
dia 25 de Maio de 1935, na 
bela cidade de Andradas, 
que fica no sul de Minas 
Gerais, filho de José Mar-
tinelli com dona Rosa Za-
vanini. Aos cinco anos de 
idade perdeu sua mãezi-
nha e por força das circuns-
tâncias, foi morar num sitio 
com seu tio e padrinho, le-
vando uma vida muito di-
fícil e trabalhosa. 

No girar da ampulhe-
ta, em meados de 1957, se 
viu casado com a bela Lídia 
Teixeira. Tinham o ideal de 
constituir uma bela famí-
lia. Assim, na década de 
1960 ele chega em Ameri-
cana em busca de empre-
go. Não muito distante da-
li, em Nova Veneza, a B.F. 
Goodrich estava fichando 
pessoas e o Genovis con-
seguiu arrumar uma co-
locação naquela fábrica 

de pneus. Virou funcioná-
rio da B.F. Goodrich e pa-
ra facilitar o transporte e 
assiduidade mudou-se pa-
ra Nova Veneza, onde gra-
ças à sua simpatia e caris-
ma, em pouco tempo cati-
vou todos os moradores da 
vila. Não demorou muito e 
já foi nomeado o primeiro 
medidor de força, quando 
a energia elétrica funcio-
nava com apenas um trans-
formador que sustentava as 
casas da vila, gerando mui-
ta reclamação a quem im-
putavam a meia-fase, cul-
pando o consumo da pada-
ria do seu Edward. O caso 
foi simpaticamente resolvi-
do pelo Martinelli, já inte-
grado na comunidade.

Por 19 anos trabalhou na 
B.F. Goodrich com toda de-
dicação do mundo. Lem-
bra-se tristemente de um 
grave acidente que aconte-
ceu com um caminhão que 
transportava funcionários 
da fábrica, ao transitar pela 
Via Anhanguera, já asfalta-

da e funcionando em mão 
dupla. De repente, outro 
caminhão em sentido con-
trário, carregado com ver-
galhões que ultrapassavam 
os limites da carroceria, ar-
rancou a guarda do cami-
nhão da Goodrich. Corpos 
foram arrancados da carro-
ceria, causando vários óbi-
tos em operários da fábrica. 
Esse terrível acidente é até 
hoje lembrado por alguns 
dos antigos moradores de 
Nova Veneza, inclusive pe-
lo nosso focalizado.

Não demorou muito tem-
po e Martinelli foi enviado 
ao Peru, como instrutor na 
nova filial da Goodrich na-
quele país. Enquanto isso, 
sua prole crescia. Seus fi-
lhos Valda, Hamilton, Altair 
e o caçula Genovis Marti-
nelli Filho cresciam, assim 
como Nova Veneza. O des-
tino, numa jogada impie-
dosa, levou a dona Lidia e 
coube ao Martinelli cuidar 
dos filhos, desdobrando-se 
para suprir a falta que sua 

esposa fazia. Foi aí que en-
controu a Maria Aparecida 
Rossi, sobrinha do Aristides 
Rossi, o primeiro carvoei-
ro de Nova Veneza, que o 
ajudou a suprir sua viuvez, 
com muito amor e carinho 
para com todos familiares.

As ruas de terra que um 
dia passaram Alfredo Dias 
Porto Jr., Luiz e Adauto 
Campo Dall’Orto, Ciniro e 
Emilio Garbellini, Clóvis de 
Rosis e tantos outros, ago-
ra estão asfaltadas. A cida-
de tem praça, a igreja já não 
tem mais tijolinhos à vista. 
Nova Veneza possui um co-
mércio desenvolvido, que 
resiste ao tempo. Enquan-
to isso, Martinelli olha pa-
ra o alto da torre, nos cír-
culos vazios que caberiam 
relógios que nunca existi-
ram. O antigo alto-falan-
te está mudo. De tanto fa-
lar, não pode mais ser ou-
vido, a não ser como parte 
da nossa história.

Da História de Nova Ve-
neza. 

Genovis Martineli

V FALECIMENTOS V

DE 12 A 18 DE OUTUBRO DE 2023

DIA 12 DE OUTUBRO DE 2023

Joana Fátima Pascoal Barbosa, 71 anos
Edith Maria da Silva Santos, 68 anos

José Gilberto Vilar, 62 anos

DIA 13 DE OUTUBRO DE 2023

Acácio Rosa, 75 anos

DIA 14 DE OUTUBRO DE 2023

Não Houve Sepultamento

DIA 15 DE OUTUBRO DE 2023

Adélia Pereira da Silva, 99 anos
Claudinei Teixeira, 49 anos

Creusa Celani Depintor, 78 anos

DIA 16 DE OUTUBRO DE 2023

Isac Santiago da Cunha, 50 anos
Cícero Luís da Silva, 73 anos

DIA 17 DE OUTUBRO DE 2023

José Cardoso, 71 anos
Alcides Correia, 79 anos

Erlan Cristiano Rocha, 43 anos

DIA 18 DE OUTUBRO DE 2023

Jorge Xavier de Oliveira, 78 anos
Vicente Gonçalves de Queiroz, 65 anos

Arnaldo José Galindo, 85 anos
Carlos Roberto Granato, 82 anos

Leonardo de Amorim Barbosa, 32 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

HISTÓRIAS DE NOVA VENEZA

A próxima música

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré
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Cronista e ex-Diretor 
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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FESTA DO TOMATE

ESCOLA DO PARQUE FLORELY CIDADE DOS MÓVEIS – FUTSAL

ANTONIO PEREIRA DE CAMARGO

ROMILDA RAPOSEIRO GHIRARDELLO

A Festa do Tomate foi uma feira agroindustrial e comercial, 
realizada no imóvel da Agrofértil, em 1996. Os shows artísticos 
atraíram um público aproximado de 40.000 pessoas. Houve um 

concurso de Rainha da Festa, cujas concorrentes estão nesta foto. 

Nesta foto vemos a solenidade que marcou a ampliação da Escola do 
Parque Florely. Quem discursa é o Professor Júlio Campigli, que ocupou 

o cargo de Diretor da Educação e Cultura no Governo de Paulino 
José Carrara (1989-1992). Também estão na foto: José De Nadai Filho, 

Leovigildo Duarte Jr., Clóvis de Rosis e Olívio Vedovatto.

Equipe de 
futsal da 
Cidade dos 
Móveis, 
empresa de 
propriedade 
de Osvaldo 
Benedito Dias 
Ferraz, que está 
agachado, no 
centro. Ao seu 
lado estão Ozail 
Tardio (Lilin) 
e Arnaldo 
Tomazin 
(Nardo). De pé, 
da esquerda 
para a direita 
vemos: Antônio 
Jesuíno 
Michelon, 
Elcias Paredes e 
Álvaro Ferreira 
(Pinguim). Foto 
dos anos 1970.

Antônio Pereira 
de Camargo, que 
é nome de rua, é 
mais conhecido 
na cidade por ser 
pai, avô e bisavô 
de políticos 
importantes da 
cidade. O filho 
Erotides Pereira 
Camargo, o 
“Pileta”, o filho, 
foi vereador 
na segunda 
Legislatura. 
Antônio Pereira de 
Camargo Neto, o 
neto, foi vereador, 
presidente da 
Câmara e Vice-
Prefeito; Giuliano 
Pereira de 
Camargo, o bisneto, 
foi vereador e 
Vice-Prefeito. 
A foto é de 1938.

Dona 
Romilda 
Raposeiro 
Ghirardello 
pertence 
a uma 
das mais 
antigas 
famílias de 
Sumaré. 
Trabalhou 
e se 
aposentou 
no Grupo 
Escolar 
“Professor 
André 
Rodrigues 
de Alkmin”. 
Esta foto 
foi tirada 
quando 
completou 
100 anos de 
idade.

OSMAR DE PAULA
Neto de 

Marcelo 
Pedroni, 

Osmar 
de Paula 

nasceu no 
dia 6 de 

agosto de 
1948. Era 

filho de 
Aristides 
de Paula 

e Rosa 
Barbarini 
de Paula. 

Trabalhou 
e se 

aposentou 
na 3M do 

Brasil. 
Teve muito 

destaque 
na cidade 

como 
jogador de 

futebol.
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A bielorrussa Sitniko-
va Mariya Dmitrievna, ou 
simplesmente Maria, é 
uma grande artista. Nas-
ceu na Bielorrússia, mas 
atualmente vive em terri-
tório russo.

Aos 3 anos, Maria viu pe-
la primeira vez uma encan-
tadora dança oriental exe-
cutada pela bela Jadi da sé-
rie “O Clone”, interpreta-
da pela encantadora Gio-
vanna Antonelli. Quem te-
ria pensado então que este 
se tornaria o principal ne-
gócio de sua vida. Os pais 
não levavam seu hobby a 
sério, mas mesmo assim 
compravam fitas e discos 
com programas educacio-
nais, e nunca interferiam 
no hobby dela, pelo contrá-
rio, sempre a apoiaram. No 
início ela estudou por con-
ta própria, e a partir dos 12 
anos começou a ter aulas 
de dança. Após apenas um 
mês de aulas, a coreógrafa 
percebeu o potencial e se 
inscreveu para participar 
da competição. Foi uma es-
treia e uma vitória imedia-
ta! Em seguida, ela partici-
pou de competições, pri-
meiro locais e regionais, 
depois em competições in-
ternacionais e também ga-
nhou prêmios. Ao mesmo 
tempo, ela estudou para ser 
uma trabalhadora médica, 
mas o destino fez seus pró-

prios ajustes e a dança foi 
uma prioridade. Como re-
sultado, ela se tornou co-
reógrafa e atualmente es-
tá ensinando a crianças e 
adultos a magia da dança 
oriental. E claro, é a deco-
ração de qualquer feriado, 
seja um casamento, aniver-
sário ou qualquer outra ce-

lebração! Mas não há limi-
te para a perfeição. Espe-
ro que ela tenha um futuro 
brilhante e brilhante! Ma-
ria, brilhe e continue ilumi-
nando quem está ao seu re-
dor com o seu talento!

Contato pelo instagram: 
@mashalimons

Sitnikova Mariya Dmitrievna 

coragem estranguladas pe-
la inveja, pela cobiça por 
poder, pelo medo da mu-
dança. Mudança é liberda-
de, mudança é vida...”

Vale ressaltar os impor-
tantes temas abordados nes-
sa narrativa simplesmente 
brilhante de Le Guin que 
traz os contrapontos de duas 
sociedades totalmente opos-
tas e levanta reflexões sobre 
comunicação, colaboração e 
isolamento. O livro explora o 
conflito entre o individualis-
mo e o coletivismo e como 
esses ideais podem se cho-
car e influenciar o desen-
volvimento das sociedades 
e sua brilhante autora ain-
da desafia a ideia de utopia, 
mostrando que mesmo em 
uma sociedade que busca a 
igualdade e a justiça, exis-
tem desafios e contradições 
a serem enfrentados.

“Se decepcionarmos uns 
aos outros, se não renun-
ciarmos a nossos desejos 
pessoais pelo bem comum, 
nada, nada neste planeta 
árido pode nos salvar. A so-
lidariedade humana é nos-
so único recurso”.

Não à toa, “Os Despos-
suídos” é amplamente con-
siderado um clássico da fic-
ção científica e da literatura 
utópica/distópica. Através de 
uma narrativa complexa e ri-
ca em detalhes, Ursula K. Le 
Guin convida os leitores a re-
fletir sobre questões políticas, 
sociais e filosóficas, enquanto 
conta uma história cativante 
sobre um homem que busca 
superar fronteiras e construir 
um mundo melhor.

“É o nosso sofrimento 
que nos une. Não é o amor. 

INCOMUM E 
MARAVILHOSO!

Publicado em 1974, “Os 
Despossuídos” explora te-
mas sociais, políticos e filo-
sóficos complexos que rever-
beram até os dias atuais. A 
simplesmente genial Úrsu-
la K. Le Guin, que se tornou 
uma das minhas autoras fa-
voritas de ficção científica, 
usa a distopia e a utopia pa-
ra analisar as implicações 
de sistemas políticos e eco-
nômicos em suas sociedades 
fictícias. Vale ressaltar que é 
situado no mesmo universo 
ficcional de A mão esquer-
da da escuridão, outro clás-
sico da autora que recomen-
do demais a leitura.

“Quando se vê uma coi-
sa por inteiro, a distân-
cia — ele disse —, ela sem-
pre parece bonita. Plane-
tas, vidas… Mas, de perto, 
um mundo é feito todo de 

Dica de Leitura: 
Os Despossuídos

terra e pedras. E, dia após 
dia, a vida é um trabalho 
árduo, você se cansa, perde 
a perspectiva. Você precisa 
da distância, do intervalo”.

A história se desenrola 
em um cenário futurista e 
envolve os planetas gêmeos 
Anarres e Urras. Enquanto 
Urras é um mundo de abun-
dantes recursos com extre-
mos de riqueza e pobreza e 
guerras políticas, Anarres é 
um planeta recluso e anar-
quista cuja visão utópica 
cria uma ilusão de socieda-

de perfeita. A trama se con-
centra em Shevek, um físi-
co teórico de Anarres, que 
busca quebrar as barreiras 
do isolamento de seu pla-
neta e compartilhar seu co-
nhecimento científico com 
o mundo mais desenvolvi-
do de Urras.

“E eu falo de sofrimento 
espiritual! De pessoas ven-
do seu talento, seu traba-
lho, suas vidas serem des-
perdiçadas. De mentes in-
teligentes se submetendo a 
mentes burras. De força, e 
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“Meu sonho é conseguir ser bem sucedida nas áreas 
que eu atuo que são a artística e nutrição. A longo pra-
zo é ter qualidade de vida e ser uma pessoa feliz e reali-
zada. Virei influencer digital sem querer, por conta de 
uma parceria, mas na pandemia virou uma profissão 
mesmo. E estou amando porque posso fazer do meu 
jeito, sem seguir aquilo que não concordo. 

Meu insta é @grazimodena Tiktok @grazimodena84 
e YouTube GRAZI MODENA. Eu amo tudo relacionado 
à área artística, então além de atuar eu canto e danço 
diariamente. Além disso, sou apaixonada por exercí-
cio físico e pratico musculação há oito anos. Nasci em 
São Paulo, há quase 39 anos. Eu sou atriz, trabalho mui-
to com publicidade e teatro e nas redes sociais.”

Graziela Modena

Cultura em Foco
REDAÇÃO  WESLEY SILVAPÁGINA 12 tribunaliberal.com.br

assessoria.culturasumare@gmail.com
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w EVELYN RUANI
Bibliotecária da Rede SESI-SP e 
leitora compulsiva! Apaixonada 
por livros e palavras. 

w SERVIÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com
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Ursula Kroeber Le Guin nasceu 
nos Estados Unidos em 21 de outu-
bro de 1929. Foi uma das escritoras 
de ficção científica e fantasia mais 
proeminentes do mundo. Vencedo-
ra de mais de cinquenta prêmios li-
terários e criadora de diversos uni-
versos ficcionais, Ursula também 
era poeta, ensaísta e autora de li-
vros infantis. Ficou conhecida por 
livros como A mão esquerda da es-
curidão, Os despossuídos e o lau-
reado livro infanto-juvenil The far-
thest shore, além de ter sido indica-
da ao Pulitzer pelo livro de contos 
Searod. Faleceu em 2018.

O amor não obedece à men-
te e transforma-se em ódio, 
quando forçado. O laço que 
nos une vai além da esco-
lha. Somos irmãos. Somos 
irmãos naquilo que compar-
tilhamos. Na dor, que cada 
um de nós deve sofrer sozi-
nho, na fome, na pobreza, 
na esperança, sabemos que 
não há ajuda para nós exceto 
a ajuda mútua, que nenhu-
ma mão vai nos salvar se não 
estendermos a nossa mão”.

Os Despossuídos recebeu 
o prêmio Nebula em 1974 e 
os prêmios Hugo e Locus em 
1975.Leitura mais do que re-
comendada, essencial.

Vou ficar muito feliz se me 
escreverem contando o que 
acharam da leitura!! E se por 
acaso quiserem alguma lei-
tura específica, podem me 
pedir pelo email!! Boa sema-
na e ótimas leituras!!

POESIAS

Antigamente eu tinha 
muito
tempo pra brincar e jogar 
fora,
Hoje sou um adulto que 
vive 
Para não perder as horas.
Vida de adulto e as suas 
Grandes 
responsabilidades.
Mas a criança que mora 
em 
Mim, ainda sonha de 
verdade.
E o que seria de nós sem os 
Sonhos que mudam 
realidades?

O meu joelho não cansava 
Não sabia o que era 
cansaço,
Subindo e descendo o 
morro
Menino de canelas de aço,
Subia no pé de siriguela
A lembrança dos invernos,
Eu rabiscava o meu Sertão
Nas folhas do meu 
caderno,
Manchava a camisa nova 
Com o caju e a sua nódoa,
O cabelo cabeça de cuia 
Nos anos noventa era 
moda.

As ruas da minha 
cidadezinha
Banhada da lua em 
bronze,
Aula de catecismo 
domingo 
Primeira comunhão aos 
onze.
O sereno, o banho de 
chuva
A gripe, o pai dando 
sermão,
Almejava logo a maior 
idade,
Como se ser adulto fosse só 
diversão.
Os banhos no Rio Jatobá 
As vezes pescava uma 
piaba,
Vovó me dava um velho 
xarope
Para uma tosse que não 
acabava.

Não haviam celulares 
como hoje 
Crianças jogando bola na 
rua,
A meninada em guerra de 
mamonas
Histórias contadas na luz 
da lua,
Como foi bom esse tempo 
lindo
Eu guardo tudo na 
memória,
No final sempre quis ser 
escritor
Pois bem, descrevo essa 
história.

Hoje eu me olho no 
espelho
Não vejo mais aquela 
criança,
Os meus olhos bem 
cansados
Outrora eram de 
esperanças,
Mas a vontade de sonhar
Renasce aquela criança 
interior,
Na infância tudo é mais 
fácil
Ter da família o calor do 
amor.
Aqui em São Paulo vida 
corrida
Não vejo o desabrochar 
da flor.

Belchior Chaves
Ipueiras/CE

Criança que 
mora em nós 


